

# Educación cristiana

## Conocimiento y sabiduría

### (2ª Parte)

El proceso educativo requiere de un conocimiento objetivo que parte directamente de Dios, Su persona y Su voluntad para el hombre. Sólo la Biblia declara en forma absoluta la verdad de Dios y a partir de ésta podemos llegar a conocer otras verdades derivadas que incluyen el conocimiento de nosotros mismos y de la sociedad en que vivimos.

La educación cristiana tiene el propósito de hacer a todo hijo de Dios sabio, capaz de poner en práctica la voluntad de Dios en cada situación de vida; teniendo en cuenta la existencia del mal en nuestro mundo (Jn. 16:33; 17:15) y la naturaleza caída de todo ser humano (Ro 3:9-12; 5:12; 7:14-17). Podemos hallar en la Biblia sinónimos de esta sabiduría: entendimiento, claridad, sagacidad, prudencia, habilidad, discernimiento, luz. Entendemos que la búsqueda de sabiduría debe ser una prioridad del hijo de Dios (Pr.4:7-9). Gracias a la luz revelada completamente en Cristo, sabemos que el Espíritu Santo es dador de esta "sabiduría" necesaria para vivir en correcta relación con Dios y con los hombres (Stg.1:5; Jn.14:15-26).

#### Componentes de la educación

El conocimiento tiene una fuente u origen que es Dios mismo, presentado como el Sabio por excelencia; su Palabra da testimonio de Él y Jesús mismo es la imagen visible de Dios (Col.1:8-20). Este conocimiento debe ser transmitido por un canal o educador. En el Antiguo Testamento Dios preparó a un pueblo y lo educó por medio de sus líderes (profetas, sacerdotes, ancianos, reyes); pero de manera especial Dios quiso que dentro de la familia nuclear fueran los padres israelitas los principales educadores de sus hijos (ver Dt.6:2-7). Luego de la 1ª venida de Jesús para obrar la redención, la unidad de todos los creyentes en la iglesia requirió de parte de Dios de nuevos líderes que llevaran adelante la tarea educativa: Dios mismo en la persona del Espíritu Santo (Jn. 14:26), los apóstoles en la iglesia naciente (Ef. 2:19-20) quienes completaron el canon sagrado; luego pastores, maestros y ancianos hasta nuestros días (Ef. 4:11-12) y en las familias formadas por creyentes en Cristo, la tarea sigue siendo una prioridad de los padres cristianos. Finalmente todo proceso educativo tiene un receptor o educando de la enseñanza. Dentro de la Teocracia de Israel todo el pueblo debía ser educado según la Ley (fallando tantas veces según detalla la Biblia en sus crónicas); en el periodo de la iglesia son nuestros hijos y los hermanos en la fe los principales receptores de la enseñanza, para ello contamos con la capacitación divina del Espíritu Santo quien nos concede sus dones y manifiesta su fruto, si permanecemos sujetos en humildad (Jn. 14:26; Ro. 8:5-9; 1ª Co. 10:23-24; Ef. 5:1-4). Lamentablemente la iglesia también ha fallado manifestando su falta de sabiduría divina, aunque la paciencia y el amor de Dios se han derramado en sobreabundancia hasta nuestros días.

#### La sabiduría cristiana en el mundo

Desde el inicio de la iglesia en Pentecostés los cristianos han influido sobre los asuntos humanos traspasando los límites de la comunidad cristiana local viviendo según la ética cristiana (que aplicaron primeramente a su vida personal y a su conducta); la historia nos detalla que algunos testimonios dieron su fruto impactando en ciertas culturas y legislaciones por periodos de tiempo variables. El creyente maduro en la fe y el conocimiento de la Biblia sabe que los corazones endurecidos y no sensibles a Dios tienden a rebelarse contra la Ley de Dios y su justicia con las consecuencias sociales visibles en todos los periodos históricos. Será Jesucristo en su segunda venida quién dirigirá personalmente los destinos del mundo globalizado bajo un régimen donde el mal, inherente a nuestro mundo actual, esté absolutamente controlado y detenido por la presencia divina (Mt.25:31-32; 2ª Ts.2:8; Hch 17:31; Ap 11:15).

#### La sabiduría en Proverbios

Los sabios israelitas del Antiguo Testamento enseñaban a caminar en la senda de la vida teniendo en cuenta la existencia del

pecado en el corazón de la raza humana. No habiendo completa revelación hasta la obra de Dios en Cristo de la trascendencia del alma (bendición o condenación eternas), el éxito en la vida terrenal era considerado el premio de Dios para los que obedecían. No obstante, los sabios observaron que los justos sufrían (ver Job y Salmo 73) en tanto muchos malvados no recibían castigo por sus obras, en cambio prosperaban en sus afanes (2ª Reyes 14:23-29).

A la luz completa de la Biblia, conviene entonces tomar las máximas de Proverbios como conceptos generales, no aplicables indefectiblemente en todos los casos y por ello no universales; no obstante, las experiencias de la vida nos muestran que estas máximas se cumplen mayormente y por lo tanto podemos esperar las bendiciones prometidas cuando buscamos alcanzar sabiduría para la vida cotidiana. Pr. 3:13-26

#### Los padres como educadores

Muchos capítulos de Proverbios comienzan con la expresión: "Hijo mío escucha", los padres temerosos de Dios tenemos una gran responsabilidad en la tarea educativa de nuestros hijos. A modo de ejemplo, meditaremos sobre ciertos pasajes que exhortan a:

Educar y advertir acerca de temas espirituales Pr. 7:1-4. La verdad bíblica debe guardarse y obedecerse. Sal.119:11. La verdad bíblica dará frutos. Pr. 22:6. No sólo debemos transmitir con palabras sino fundamentalmente con nuestro ejemplo. La disciplina para los hijos no es una opción, es una necesidad debido a que ellos también tienen una naturaleza pecadora que se inclina hacia el mal. El castigo abusivo en un niño es una expresión grave del pecado en la vida de sus padres y nada tiene que ver con la disciplina educadora. Debemos requerir mucha sabiduría para saber cuándo y cómo aplicar un castigo si fuera necesario, pero más sabiduría para aplicar métodos disciplinarios que ayuden a nuestros hijos a comprender la distinción entre lo bueno y lo malo sin resentirlo. Lo contrario de la disciplina es la permisividad absoluta que no marca límites y puede llevarlos a la anomia.

Educar acerca de las malas compañías Pr.1:10-19. No criamos a nuestros hijos en una burbuja, ni podemos evitar su interrelación social con el mundo que los rodea; pero podemos prepararlos para saber contrarrestar los argumentos de los impíos: "No escuchar" significa apartarse de la influencia de los malos amigos; escuchar no es un acto pasivo ya que inclina la mente y persuade al joven a actuar. "No caminar" es evitar asociarse en un mismo yugo con aquellos que no tienen vida espiritual y por lo tanto se rigen por otras reglas aparte de las divinas (2ª Cor. 6:14-18) esto incluye muchos aspectos de la vida en que requerimos asociarnos: en el hogar, la vida social y en nuestros intereses comerciales.

Educar acerca de cómo actuar frente a tentaciones. Pr 7:5-27. En realidad muchos escritos de la Biblia describen todas las acciones que van contra la voluntad de Dios; los diez mandamientos son el resumen completo de Su carácter moral detallado a los hombres. El sabio Salomón declara en este pasaje el pecado de la inmoralidad sexual y reflexiona acerca de la seducción de aquel que invita a un acto de liberación y disfrute, pero que termina conduciendo al hombre a su propia ruina.

#### Conclusión

Dios no ha cambiado, Su verdad y Su carácter moral son eternos. Aunque nuestra sociedad diga lo contrario, debemos hallar la sabiduría en Su Palabra. Es dentro de la iglesia, en la comunión de la fe, donde aprendemos a incorporar la enseñanza divina. A pesar de su propio pecado y el de los israelitas que conformaban el pueblo especial, el sabio rey Salomón no dejó de denunciar todas y cada una de las conductas contrarias a la Ley de Dios. Las mismas están en vigencia hoy en día. Para todo creyente que caiga en pecado y quiera restaurar su vida hay una gran promesa basada en la fidelidad de Dios. He.10:19-25

Alejandra Montamat  
Para Reflexión Bautista

#### Ejercicios de reflexión

1- Muchos padres de nuestra sociedad no desean influir en la cosmovisión de sus hijos para otorgarles "libre pensamiento". Lea Pr. 1:7-9; 2:1-10; 3:1-7; 13:1; 22:6; Lc 2:41-52; Ef 6:1-4 y responda:

¿Enseña la Biblia que no debemos inculcar en nuestros hijos el conocimiento de Dios desde pequeños? \_\_\_\_\_

¿Puede una persona crecer libre de la influencia de cualquier filosofía o doctrina? \_\_\_\_\_

Si un padre no influencia a su hijo por convicción y ejemplo, ¿Quién otro u otros lo harán? \_\_\_\_\_

2- Sabemos que la salvación que hemos recibido en "nada" depende del esfuerzo humano. Lea Ro 8:5-14; Stg 1:4-8 y responda:

¿Cómo hallaremos la sabiduría que necesitamos para vivir de acuerdo a la voluntad de Dios? \_\_\_\_\_

¿Puede un creyente ser sabio por esfuerzo personal o depende de la fe? \_\_\_\_\_

¿Enseñan estos pasajes que hay asuntos que debemos resolver según criterios humanos y otros según el criterio divino? \_\_\_\_\_

3- En nuestros días abundan ediciones de obras "cristianas" que ofrecen ayuda para vivir. Lea 1ª Ti 4:1, 6:3-5 y 2ª Ti 4:1-4 y responda:

¿Qué parámetro objetivo debe tener el creyente al confrontar cualquier consejo? \_\_\_\_\_

¿Es posible que muchos autores estén desviados de la verdad bíblica aunque sean pastores o líderes reconocidos? \_\_\_\_\_

¿Es posible que un éxito editorial esté enseñando herejías? ¿Usted es capaz de reconocerlas? \_\_\_\_\_